



## Promenade du 14 octobre 2023, son parcours :

Le Moulin 1er ...chemin du plan du pont.....Le Gapeau lo/lou Gapèu en Provençal

Proposé par Michel assisté de Philippe pour découvrir les « trésors » cachés de cette partie peu fréquentée d'Hyères.

Le 14 octobre 2023 à 9 heures, nous nous sommes retrouvés au tennis du Mont des Oiseaux, lieu de rendez-vous convenu. Notre groupe, composé de dix-neuf membres de notre association.

Notre promenade se situe à environ une dizaine de kilomètres sur la route de Pierrefeu, au « moulin premier », chemin du Plan du Pont, destination finale et lieu de la promenade : l'étang du Plan du Pont (1 ha), la digue, la confluence Gapeau-Réal Martin.

Les membres bénévoles de la LPO, (9) nous ont rejoints et nous ont guidés dans l'observation des nombreuses espèces d'oiseaux nichant au bord du minuscule lac. Et nous exprimons notre gratitude envers eux.

Vers midi, la promenade s'est terminée par un apéritif convivial sous l'ombre bienveillante des arbres, dans l'atmosphère douce d'une magnifique journée d'octobre .

.....

« Surplombant le chemin du Plan du Pont, se dressent de multiples établissements. À sa droite le Collège Marcel Rivière, dont l'inauguration remonte à 1972, à côté le Gymnase du Golf Hôtel et le Lycée professionnel du Golf-Hôtel, non loin de là, la zone technique du 54e Régiment d'artillerie, puis les lotissements de l'Oratoire et de Jean Salusse. À l'inverse, du côté gauche et à l'entrée du chemin du Plan du Pont, la Gendarmerie Mobile et l'Escadron de Gendarmerie de Hyères.»

.....

## L'étang du Plan du Pont (1 ha)

Niché au cœur de la plaine agricole en bordure du Gapeau, l'étang du Plan du Pont se révèle être une réserve naturelle à l'état sauvage, entourée de vastes roselières et d'arbres qui offrent aux pêcheurs des recoins ombragés propices à leur activité.

## Exploitations en vente directe

La plaine agricole du Plan du Pont est située en bordure du Gapeau et d'une zone naturelle "Natura 2000". Dans ce petit paradis de verdure quelques exploitations agricoles se côtoient.

Parmi les nombreuses opportunités d'exploitations en vente directe, on distingue notamment dans les secteurs horticole, agricole et oléicole,

- *Okidland France Biothechnology* : 2562 Chemin du plan du pont, Hyères 83400

un des leaders français de la production de phalaenopsis haut de gamme (orchidées), 20 000m<sup>2</sup> de serres solaires photovoltaïques

- *Cresson de Provence* 2716 Chemin du plan du pont, 1er producteur d'asperges de la région PACA, sous 4 Ha de serres solaires photovoltaïques

- *Spiru'force* - Spiruline paysanne française : 2716 Chem. du Plan du Pont,

– *L'Olive du verger* : 325 chemin du muat le plan du pont.

–

## LE GAPEAU.... Les crues

Dans le département du Var, le Gapeau est un petit fleuve côtier qui prend sa source au pied du massif de la Sainte Baume. Son cours s'étend sur 48 kilomètres environ en traversant les communes de Signes, Méounes Les Montrieux, Belgentier, Solliès-Toucas, Solliès-Pont, Solliès-Ville, La Farlède, la Crau et Hyères. Son embouchure se situe aux Salins d'Hyères.

**Le Gapeau a probablement changé de lit lors d'une crue gigantesque qui a eu lieu une nuit de 1535 (info archives départementales )**

La crue du Gapeau (Var) les 17 et 18 janvier 1999 le Gapeau dont le débit à Hyères a atteint 450 m<sup>3</sup>/s (¼ du débit du Rhone 1 710 m<sup>3</sup>/s) sur ce dernier et court épisode.

La basse plaine hyéroise - Vallée de Sauvebonne, Plan du Pont, Ayguade... a été recouverte par les eaux et ce jusqu'à la mer, l'eau a envahi les lotissements et s'est infiltrée dans plusieurs centaines de villas ; Il a fallu évacuer des familles par barques.

19 01 2014 : Crue du Gapeau et du Réal Martin (2500 ha inondés, 2100 logements affectés, 3000 personnes impliquées)

En 2014 le Gapeau fait l'objet d'une gestion spécifique au travers du Schéma d'aménagement et de gestions des Eaux ou SAGE.

En 2015-2016, d'importants chantiers ont été menés par la Ville notamment dans le Quartier de l'Oratoire. A commencer par 852 000€ investis dans l'hermétisation du quartier qui se sont matérialisés, par exemple, par : En amont des lotissements, le bassin de décantation Jean Salusse a été réhabilité et sécurisé, et des travaux de voirie entrepris Chemin du Plan du Pont (total: 420 000€)

26 Avril 2019 Les travaux de création d'un bassin de rétention au Plan du Pont et, en parallèle, d'une digue en amont du lotissement (montant 12 millions d'euros) sont portés par le syndicat et seront réalisés à l'horizon 2021.

[https://www.irma-grenoble.com/01actualite/01articles\\_afficher.php?id\\_actualite=587](https://www.irma-grenoble.com/01actualite/01articles_afficher.php?id_actualite=587)

.....

## LES TROIS MOULINS DU GAPEAU SUR LA COMMUNE D'HYERES

Ces trois moulins ont une histoire commune ; c'est un canal qui les a tous alimenté les "uns après les autres".

Au début il y avait le moulin à huile du Plan du Pont, puis le "Moulin Premier" et le "Moulin 2ème".

L'origine de ces moulins est absente de tout document.

Des écrits indiquent que le Moulin Premier était la propriété du Monastère de l'Almanarre en 1413.

Les seuls ouvrages encore visibles aujourd'hui se situent au niveau du Domaine du Plan du Pont.

La propriétaire de la bastide du domaine (et donc du moulin à huile) situe l'origine de cette construction vers le 12ème siècle. Comme le canal d'amenée de l'eau à ce premier moulin a été creusé à même la roche, sous la maison, je pense qu'il y a de fortes probabilités que les moulins 1er et 2ème soient postérieurs à celui du Plan du Pont. Mais cela n'est jamais qu'une "intuition"!

La construction du canal enterré en béton coffré, non armé, ne nous apporte pas plus de réponse.

Le Moulin Premier se situait au nord de la (ex) RN 98, au départ du Chemin du Plan du Pont (aux environs de la boulangerie actuelle). Un plan (11) de 1850 nous positionne effectivement l'existence du moulin à cet endroit là.

Des traces étaient encore visibles vers 1890.

lors d'une crue gigantesque qui a eu lieu une nuit de 1535, il peut être considéré que le canal n'avait pas subi de dommages importants lors de cet événement car les moulins ont continué à fonctionner

jusque vers 1688.

Serait-ce lors des bombardements de la libération que l'ouvrage a disparu ? Mystère .... un de plus !

Ces moulins semblent être tombé en ruine vers 1700, par manque d'entretien.

## La digue

La stabilisation est assurée par un terrassement en pente douce constitué de matériaux argilo-terreux résistant au glissement et à l'érosion du Gapeau en crue. Les matériaux ont été compactés. La stabilisation est renforcée par du génie végétal avec un nappage de terre végétal ensemencée « spécial berge » maintenue par un géotextile coco agrafé et des replantations. Deux lits de plants et des boutures sont installés en pied de talus pour assurée un renfort supplémentaire du pied de l'ouvrage. Des descentes piétonnes ont été aménagées sur l'ouvrage.

### LANCEMENT DES TRAVAUX DE RÉPARATION DE LA DIGUE DU PLAN DU PONT

La digue du Plan du Pont, à Hyères, a connu d'importantes dégradations lors des crues majeures du Gapeau en janvier 2014 et novembre 2019. La brèche identifiée constitue une fragilité dans le fonctionnement de la Zone d'Expansion de Crue (ZEC) du Plan du Pont et la gestion du risque inondation pour la ville d'Hyères. Cette digue fera par ailleurs l'objet d'un diagnostic approfondi dans le cadre du PAPI Gapeau récemment labellisé.

02 Juillet 2020 Ces travaux concernent un tronçon d'environ 20 mètres linéaires.

Les travaux ont débuté le 29 juin 2020 et dureront 2 semaines environ.

Le coût total de l'opération est estimé à environ 45 000 € TTC.

## Réhabilitation des terres agricoles abandonnées à la ferme du Plan du Pont.

CIL du Plan du Pont : cilplandupont@gmail.com, 06 29 21 06 70

Association Ecolieu du Plan du Pont : ecolieuplandupont@protonmail.com

Pendant plus de 30 ans, des années 50 aux années 90, la famille Boissonnet exploite 40 ha de vergers sur la ferme du Plan du Pont. Dans les années 90, la Politique Agricole Commune subventionne l'arrachage des vergers, sous le prétexte d'une surproduction européenne, et une culture de céréales les remplacent sur une partie des terres.

En 2020, conscients que la préservation et la remise en production des terres agricoles sont essentiels pour l'avenir de notre région et sa résilience face à la crise environnementale et sanitaire, quelques jardiniers motivés proposent à Franck Boissonnet, Actuel propriétaire des terrains, de remettre en production des terres agricoles abandonnées de la ferme du Plan du Pont.

Autour d'un premier jardin maraîcher cultivé au printemps 2021 en permaculture, des premiers liens se tissent. En effet, les voisins exploitants du Plan du Pont s'investissent rapidement dans le projet apportant conseils, soutien, bras et prêt de matériel.

L'association « Écolieu du Plan du Pont » est créée le 1er mai 2021. Elle regroupe entre autres des membres de la famille Boissonnet, des hyéroisla mixité sociale, des partenariats sont tissés avec des associations de lutte contre la précarité alimentaire, et notamment la Fourmi'Hyères qui accompagne les sans-abris et la Maison des familles ISA.

A la fin de l'année 2022, l'association est composée d'une centaine d'adhérent.e.s, de 40 membres acti.ve.f.s et des partenaires engagés, spécialistes en permaculture, en éco-construction, en éco-pâturage, en apiculture, en insertion sociale.

A l'aide du financement de France Relance, l'association construit l'infrastructure du **jardin collectif** du Plan du Pont entre octobre 2021 et juillet 2022.

**Prendre soin de la Terre** : Nous redonnons vie à des terres agricoles inexploitées grâce à une production en permaculture sans intrant chimique. **Prendre soin des Hommes** : Nous accueillons tous les habitant.e.s de la Région et les touristes qui souhaitent découvrir les nouvelles techniques agricoles et être sensibilisés à la protection de la biodiversité. Partager équitablement les ressources et les récoltes. **Lieu de volontariat, de mixité et d'insertion sociale**, nous créons du lien et renforçons le pouvoir d'agir citoyen. La résilience dépend de notre capacité à initier, agir et coopérer !

L'Écolieu du Plan du Pont dans le Var distingué du « Prix du Patrimoine Naturel » 2023 par la Fondation Etrillard

Le Prix du Patrimoine Naturel de la Fondation Etrillard

Il est né de la volonté de préservation et de développement des espaces naturels existants. Il valorise l'idée que la nature, comme l'art, l'architecture ou le vivant, constitue une part entière de notre patrimoine collectif, qui doit être protégée, enrichie et léguée aux générations futures.

Au travers de ce prix, la Fondation Etrillard soutient ainsi financièrement des projets ambitieux et innovants, qui visent à réhabiliter des sites délaissés ou en voie de transition écologique. D'une dotation de 30 000 CHF (francs suisses), il permet ainsi au lauréat de poursuivre ou d'accélérer son projet au bénéfice de l'Homme et de la planète, dans un contexte d'urgence écologique.

Le **lauréat de l'édition 2023**, placée sous le signe de l'audace, est l'**Écolieu du Plan du Pont**, association Loi 1901 située à Hyères.

Le jury a souhaité récompenser un projet qui redonne vie à d'anciennes terres agricoles pour en faire un espace collectif, porteur de sens pour la planète et les Hommes.

<https://echosud.fr/paris-lecolieu-du-plan-du-pont-dans-le-var-distingue-du-prix-du-patrimoine-naturel-2023-par-la-fondation-etrillard/>

